

Colaboradores

Immanuel Brand Rivas y Taboada

Pasante de la Licenciatura en Relaciones Internacionales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), en donde ha sido becario de la Vicerrectoría de Investigación y Estudios de Posgrado, mediante el programa Jóvenes Investigadores. Actualmente elabora su tesis de licenciatura sobre la cooperación Alemania-México en el área de fortalecimiento institucional de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo. Ha sido beneficiario, durante sus estudios de licenciatura y subsiguiente maestría en Alemania, del Programa de Becas para Posgrado Jóvenes de Excelencia, ofrecido por la BUAP, Banamex y la Fundación Mexicana para la Educación, la Tecnología y la Ciencia. Actualmente realiza prácticas profesionales en la Embajada de México en Alemania.

Socorro Flores Liera

Embajadora. Es licenciada en Derecho por la Universidad Iberoamericana y maestra en Derecho, con especialidad en Derecho Internacional, por la Universidad Nacional Autónoma de México. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano. En la Secretaría de Relaciones Exteriores se ha desempeñado como directora de Derecho Internacional en la Consultoría Jurídica, coordinadora de asesores en la Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, y directora general de Organismos y Mecanismos Regionales Americanos. Actualmente, es subsecretaría para América Latina y el Caribe.

Andelfo García

Embajador de Colombia en Tailandia. Es abogado por la Universidad Nacional de Colombia y máster en Estudios Latinoamericanos y del Caribe por la Universidad de Nueva York. Es miembro del Centro de Pensamiento Estratégico del Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia. Fue viceministro de Relaciones Exteriores de Colombia, embajador alterno ante la ONU en Nueva York, presidente de la Comisión de Desarme de las Naciones Unidas, miembro del Consejo Asesor del Secretario General de la ONU en Asuntos de Desarme, jefe de Misión Adjunto en las embajadas de Colombia en España y Reino Unido, y vicedecano de la Facultad de Finanzas y Relaciones Internacionales en la Universidad Externado de Colombia.

Ildelfonso Guajardo Villareal

Secretario de Economía. Estudió la Licenciatura en Economía en la Universidad Autónoma de Nuevo León. Realizó estudios de Posgrado en la Universidad Estatal de Arizona y en la Universidad de Pennsylvania. Fue economista en jefe de la Sección para Brasil y economista asociado en el Departamento de Asuntos Fiscales en el Fondo Monetario Internacional de 1988 a 1991, año en que se integró a la Oficina para Asuntos del Tratado de Libre Comercio, con sede en la Embajada de México en Washington, y que dirigió hasta 1994. Ha sido profesor de tiempo completo en la Universidad Autónoma de Nuevo León, profesor asistente en la Universidad Estatal de Arizona y profesor adjunto en la Escuela de Negocios de

Wharton, de la Universidad de Pennsylvania.

Jorge Heine

Embajador de Chile en la República Popular de China. Es abogado por la Universidad de Chile y doctor en Ciencia Política por la Universidad de Stanford. Se encuentra con permiso administrativo de su cargo de catedrático de Ciencia Política en la Escuela Balsillie de Asuntos Internacionales, Universidad Wilfrid Laurier. Fue vicepresidente de la Asociación Internacional de Ciencia Política (IPSA) y se ha desempeñado como profesor invitado en las universidades de Constanza, Oxford y París. Ha sido embajador de Chile en India y en Sudáfrica, país en el que fue el primer embajador en presentar credenciales al presidente Nelson Mandela. *The Star*, el principal diario de Johannesburgo, lo nominó entre las 100 personalidades más influyentes de Sudáfrica en 1997 y 1998. Ha publicado una quincena de libros, entre los cuales está *The Oxford Handbook of Modern Diplomacy* (Oxford University Press, 2013).

Michel Leví Coral

Doctor en Jurisprudencia por la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Máster en Derecho Internacional y Europeo por la Universidad Católica de Lovaina, Bélgica. Es profesor agregado de tiempo completo de la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador, en donde se desempeña como coordinador del Centro Andino de Estudios Internacionales y del Módulo Jean Monnet de Estudios Europeos, bajo el patrocinio de la Comisión Europea. Es investigador de PACTE Laboratorio de

Investigación en Ciencias Sociales de la Universidad de Grenoble-Alpes, profesor invitado en la Facultad de Derecho de la Universidad de Grenoble y del Instituto de Estudios Políticos Sciences Po de Grenoble. Actualmente es investigador doctoral en Ciencia Política en la Universidad de Grenoble-Alpes, Francia. Sus intereses de investigación son los procesos de integración regional, el regionalismo sudamericano y europeo.

Gerardo Maldonado

Licenciado en Administración Pública por El Colegio de México y doctor en Ciencias Políticas y Sociales por la Universitat Pompeu Fabra (Barcelona). Fue *visiting research scholar* en la Escuela de Gobierno Kennedy, de la Universidad de Harvard. Es profesor-investigador titular de la División de Estudios Internacionales del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), y director general e investigador del proyecto *México, las Américas y el mundo*.

Julio Eduardo Martinetti Macedo

Embajador. Fue viceministro de Relaciones Exteriores desde el 22 de abril hasta el 30 de diciembre de 2015. Es diplomático de carrera del Servicio Exterior de la República del Perú, con 36 años de experiencia profesional en el Ministerio de Relaciones Exteriores de Perú. Ingresó al Servicio Exterior en 1979 y fue promovido a la categoría de embajador en enero de 2007. Fue embajador de Perú en el Reino de Arabia Saudita y embajador no residente en el Reino de Bahréin y el Sultanato de Omán. Asimismo, fue embajador de Perú en la República Helénica y emba-

jador no residente en la República de Bulgaria y en la República de Albania.

Rodrigo Morales Castillo

Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Iberoamericana y maestro en Estudios Internacionales por la Universidad Torcuato di Tella (Buenos Aires). Fue consultor de la Coordinación General de Relaciones Internacionales del Gobierno del Distrito Federal y de la Corporación Interamericana de Inversiones (miembro del Grupo BID), en Buenos Aires. Es profesor-investigador asociado de la División de Estudios Internacionales del CIDE y secretario ejecutivo e investigador del proyecto *México, las Américas y el mundo*.

Luis Ochoa Bilbao

Internacionalista egresado de la Universidad de las Américas, Puebla, maestro en sociología por la UNAM y doctor en Sociología por la BUAP. Sus líneas de investigación son: sociología histórica de las relaciones internacionales, política exterior y cooperación internacional, opinión pública y política exterior y cultura política en América Latina. Actualmente es profesor-investigador en la BUAP, adscrito a la licenciatura en Relaciones Internacionales y la maestría en Relaciones Internacionales y Derechos Humanos.

Juan Pablo Prado Lallande

Doctor en Relaciones Internacionales y magíster en Cooperación Internacional por la Universidad Complutense de Madrid. Licenciado en Relaciones Internacionales por la UNAM. Especialista en cooperación internacional.

Pertenece al SNI. Autor de una amplia numeralia de textos académicos editados en diversos países sobre este tópico. Ha sido consultor para la ONU, la Segib, el SELA, así como para las Agencias Mexicana, Española y Alemana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid, AECID y GIZ), entre otros. Obtuvo la presea “Wallace W. Atwood”, conferida por el Instituto Panamericano de Geografía e Historia (Organismo especializado de la OEA), por sus contribuciones al estudio de la cooperación internacional. Es coordinador del Comité Académico de Derecho, Organización y Cooperación Internacional de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales (AMED). Actualmente es profesor-investigador de la BUAP.

Andrés Rebolledo Smitmans

Economista de la Universidad de Chile. Cursó estudios de posgrado en Economía Internacional y Desarrollo Económico en la Universidad Complutense de Madrid, España. Ejerció como encargado del área de México, Centroamérica y Aladi del Departamento América Latina e Integración de la Dirección General de Relaciones Económicas Internacionales (Direcon). Más tarde fue jefe de este departamento y tuvo a su cargo la preparación, la negociación y la administración de los acuerdos de libre comercio suscritos con los países de la región latinoamericana. Fue director de Asuntos Económicos Bilaterales y, posteriormente, fue nombrado embajador de Chile en Uruguay y representante permanente ante la Aladi. En Washington, D. C., se desempeñó como consultor en el área de Integra-

ción y Comercio del BID. Actualmente es director general de Relaciones Económicas Internacionales del gobierno de Chile.

Giulliana Reggiardo

Magíster en Relaciones Internacionales por la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador (UASB), y licenciada en Comunicaciones por la Universidad Complutense de Madrid. Investigadora asociada al Centro Andino de Estudios Internacionales de la UASB. Actualmente es asistente académica de la Oficina de Capacitación del Personal Diplomático del Ministerio de Relaciones Exteriores de Perú. Entre sus artículos se destaca: Giulliana Reggiardo Palacios y Carolina Urigüen Eljuri, “La negociación de Ecuador–Unión Europea”, en *Revista Latinoamericana de Derecho Comercial Internacional*, vol. 2, núm. 2, julio-diciembre de 2014, pp. 115-117.

Myrna Rodríguez Añuez

Historiadora, egresada de la Universidad de La Habana; maestra en Estudios de Asia y África con especialidad en África por El Colegio de México y candidata a doctora en Relaciones Internacionales por la UNAM. Es autora del libro *Breve historia de Ruanda y Burundi. De la época precolonial hasta los años noventa* (BUAP/Juan Pablos Editores, 2013) y coeditora del libro *Los BRICS y el discurso del nacionalismo en el siglo XXI* (Westphalia Press, 2015). Actualmente es profesora-investigadora de la licenciatura en Relaciones Internacionales de la BUAP.

Yuliana Rodríguez Portilla

Estudiante de la licenciatura en Relaciones Internacionales en la BUAP. Becaria de la Vicerrectoría de Investigación y Estudios de Posgrado de la BUAP, en el marco del proyecto “Cooperación internacional y regionalización en América Latina: logros, retos y límites de la Alianza del Pacífico”. También es becaria del proyecto “Procesos de integración económica regional en el siglo XXI; su alcance global e implicaciones para México”, realizado por la Red de Relaciones Internacionales y Desarrollo Global, conformada por cuerpos académicos procedentes de diversas universidades mexicanas, auspiciado por el Programa para el Desarrollo Profesional Docente de la Secretaría de Educación Pública.

Pedro Manuel Rodríguez Suárez

Egresado de la licenciatura en Relaciones Internacionales por la Universidad Iberoamericana; cursó la especialidad en Estudios Europeos por el ITAM y es doctor en Estudios de Integración Europea por la Universidad de Varsovia, Polonia. Es miembro del SNI, nivel I. Sus líneas de investigación son: cooperación internacional y regionalismo. Autor de *Hacia una nueva Europa* (FCE, 2008) y coordinador y autor de *América Latina: integración, medio ambiente y cooperación internacional en el marco del siglo XXI* (BUAP/Universidad Autónoma de San Luis Potosí, 2012) y *Tendencias hacia la regionalización mundial: América, Asia, África, Eurasia, Europa y Medio Oriente* (BUAP/UPAEP, 2013). Ha efectuado estancias de investigación en universidades de gran prestigio en

Argentina, Colombia, España, Polonia y Uruguay. Actualmente es profesor-investigador de tiempo completo en la BUAP.

Jorge A. Schiavon

Licenciado en Relaciones Internacionales por El Colegio de México, maestro en Ciencia Política por la Universidad de California en San Diego y doctorando en Ciencia Política y Relaciones Internacionales por la misma universidad. Fue presidente (2011-2013) de la AMEI. Es profesor-investigador titular de la División de Estudios Internacionales del CIDE, coordinador del Programa Interdisciplinario en Estudios Migratorios (CIDE-MIG) y director ejecutivo e investigador del proyecto *México, las Américas y el mundo*.

José Ángel Sotillo Lorenzo

Doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Profesor titular del Departamento de Relaciones Internacionales, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, UCM. Es director del Instituto Universitario de Desarrollo y Coo-

peración (IUDC-UCM) y de la *Revista Española de Desarrollo y Cooperación*. Entre sus líneas de investigación se encuentran las relaciones internacionales de la Unión Europea con América Latina y el Caribe, la política europea de cooperación para el desarrollo, la política exterior española y la cooperación internacional para el desarrollo.

Rafael Velázquez Flores

Licenciado y maestro en Relaciones Internacionales por la UNAM, y doctor en Estudios Internacionales por la Universidad de Miami. Es presidente de la AMEI. Fue director de la licenciatura en Ciencia Política y Relaciones Internacionales del CIDE. Ha impartido clases en diversas universidades en México y en el extranjero. Ha participado en diversos congresos nacionales e internacionales sobre temas de política exterior de México. Es autor del libro *Factores, bases y fundamentos de la política exterior de México*, entre otros. Perteneció al SNI, nivel II. Actualmente es profesor-investigador en la Facultad de Economía y Relaciones Internacionales de la Universidad Autónoma de Baja California.